

## EL DIA DEL PERU

### El asalto en la Cuesta de Los Anonos Gonzalo Ramírez es la víctima a quien se despojó e hirió

Se dirigía el sábado después de media noche, de Santa Ana a esta capital, el señor Gonzalo Ramírez. En todo el trayecto, que a esa hora recorrió, nada notó de novedad, pero ya al llegar a la Cuesta de los Anonos, se sorprendió que unos matorrales se movieran. Repentinamente salieron de su escondite seis individuos quienes le ordenaron hacer alto.

Ramírez fué presa de tremendo susto. Uno de ellos, al parecer el que capitaneaba la cuadrilla, le exigió la entrega del dinero que portaba en sus bolsillos. A esta exigencia, Ramírez contestó que todo el capital que tenía era un colón cincuenta céntimos. No había terminado de pronunciar estas palabras cuando uno de

los asaltantes le dió tan fuerte golpe en la cabeza con una piedra, que le hizo caer sin sentido a tierra bañado en sangre. Los apaches, después de despojar a Ramírez y dejarlo herido, emprendieron la fuga por entre los matorrales. Dice Ramírez que una vez que recobró el conocimiento, tocó a la puerta de la casa de un amigo suyo llamado

Juan Jiménez, quien conociendo la gravedad del caso lo trasladó inmediatamente al Hospital de San Juan de Dios, donde se le atiende debidamente. Ramírez se muestra extrañado de que el Juez de Paz del lugar no le quisiera prestar auxilio, cosa a que estaba obligado como autoridad.

Hoy 28 de Julio es la fecha memorable en que nuestra hermana la República floreciente del Perú, celebra el 109º aniversario de su independencia, período recorrido sin prejuicio para el peligro de su soberanía, porque si bien es cierto que se suscitó el conflicto peruano-chileno con motivo de la disputa de los territorios de Tacna y Arica, ésta fué solucionada satisfactoriamente; por lo demás, esta República hermana ha consagrado paz envidiable con sus vecinos, manteniéndolo muy limpio su paellón, como puro lo presenta en este glorioso día que cumple cien

to nueve años de emancipación política. Costa Rica abraza un sentimiento de gratitud hacia el Perú y la historia de donde nace este sentimiento, mantiene estrechos en lazo de reconocimiento a ambos pueblos. En este día de regocijo para la República hermana, con gran placer enviamos un fraternal saludo al Excmo. señor Presidente del Perú, D. Augusto B. Leguía; al Excmo. señor Ministro residente en esta República, D. Enrique Castro O.; al Secretario de la Legación don Alberto Franco Guerra; a sus representantes consulares y a la colonia peruana.

### Niña extra- viada

Ayer lloraba, extrañada de la ruta de su casa, por las inmediaciones del Mercado, a 100 varas al norte, una niña como de ocho años de edad. La policía le prestó oportuno auxilio y se dedicó a la búsqueda de la vivienda de la menor.

### Sentido fa- llecimiento

A una edad avanzada dejó de existir en esta capital, víctima de penosa enfermedad, el señor Rafael Rodríguez Campos, persona muy estimada por cuantos lo trataron. Nuestro pésame a la familia doliente, especialmente a la viuda señora Ramona Garita de Rodríguez.

### LOTERIA De Panamá

En el sorteo verificado ayer de la lotería panameña, resultaron premiados los números que a continuación se registran:

9690.....	\$ 20.000
8685.....	10.000
4834.....	6.000

### El conflicto sandinista

Las últimas noticias sobre los movimientos del General Sandino, son favorables al movimiento autonomista, pues a pesar de la estricta censura que priva en Nicaragua, se sabe que los revolucionarios han capturado a principios del presente mes varias importantes plazas y avanzan rápidamente sobre el interior de la República.

También dan cuenta esas noticias de que el gobierno que preside el general don José María Montecada, no pudiendo hacer frente con los elementos con que cuenta al avance autonomista que lucha por la

### Hecho sangriento en Villa Colón, del que sale herido de gravedad el señor José Avila Mora, comerciante

El sábado a las diez y media de la noche ocurrió un hecho sangriento en Villa Colón, por el cual está al borde de la tumba el ciudadano José Avila, como de 30 años de edad, casado, quien tiene un establecimiento comercial en esa localidad.

Cómo nos relataron el suceso: A las diez de la noche el señor Avila cerró su negocio de pulpería y taquilla, dirigiéndose a una casa vecina.

A las diez y media

llegó Constantino Mendoza muy pasado de licor, diciéndole «que fuera a venderle un litro de ron;» Avila le manifestó «que no podía acceder a sus deseos por cuanto la ley le prohibía el expendio después de las diez.»

Se ausentó Mendoza dirigiéndose a casa de Jesús Avila, padre de José, para decirle «que éste no le quería vender el licor.»

Pocos momentos después llegó José diciéndole «que ya le había dicho que no le vendía licor por lo anteriormente expuesto.»

Mendoza llevaba un cuchillo en el cinto, el que le fué entregado al agente de Policía por él mismo para darse de golpes con Avila.

De un momento a otro se avalanzó sobre Jesús a bofetada limpia tenien-

do que intervenir el hijo suyo que estaba presente.

Mendoza portaba en uno de los bolsillos una navaja de barba, con la que dió un tremendo navajazo en el estómago, de dos pulgadas y media de profundidad a José.

Fué auxiliado por varios amigos, pero como la herida presentaba ca-

rácter grave, fué trasladado en un camión al Hospital de San Juan de Dios, donde el doctor Vega lo atendió. Su estado es de sumo cuidado.

El horror fué capturado y conducido a la Penitenciaría.

Lamentamos este hecho, y esperamos la pronta mejoría del herido.

Carranza ofreció, en lucida alucución, la fiesta, habiendo sido muy aplaudida.

Luego habló don Patrocinio Arrieta, cuyas frases fueron oportunas.

Mr. Meyer dió las gracias a todos los obsequiantes. Luego se organizó un baile en el salón destinado para el acto a las siete de la noche. Todos salieron muy satisfechos de la fiesta.

### Fiesta del sábado

Los empleados de las Compañías Eléctricas ofrecieron una simpática fiesta en el edificio de dichas Compañías al Sr. don Nicolás Meyer, con motivo de su reciente viaje a los Estados Unidos.

Un grupo no menos de cien personas concurrieron a la fiesta.

La señorita Margarita

### Litigio Judicial

En estos días la Sala de Casación conocerá de la demanda establecida por el señor Francisco Pagani, contra tres importantes casas comerciales, entre ellas figura una importante casa bancaria.

El señor Pagani nos ha traído una documentación detallada de las deudas que una vez que la Sala dicte su fallo, le daremos publicidad.

# El caso de la señorita Olga Echeverría

## Un pronto matrimonio la salvó de caer en las garras de los magnates de Hollywood

### Lo que dice la prensa americana

Hé aquí algunos detalles sobre las escenas que dan una idea de cómo la señorita Olga Echeverría, bella ama- yola del valioso jardín costarricense, y de estirpe noble, residente en los Estados Unidos de Norte América, fué salvada a tiempo por su prometido, de caer en las garras de los magnates de Hollywood para convertirse en figura de la pantalla. La relación de los hechos es tomada de varios diarios de California, por lo que se nota cierta divergencia en la información, pero que ésta da una idea exacta de la tremenda aventura que estuvo a punto de correr en los Estudios esta belleza de nuestro solar, salvada a tiempo, como decíamos, por su prometido, habiendo formado un hogar envidiable que cimentó su alta posición social y el buen nombre de su patria en el extranjero.

Justo es reconocer en la traducción del inglés al español la eficiente labor de la estimable señorita Angela Pineda, quien tiene a su cargo el trabajo de este género para nuestro sema-

nario, trabajo del cual le estamos muy agradecidos.

Dicen así los despachos:

#### REFIRIENDOSE A LOS MAGNATES DE LA PANTALLA

Tenían a Olga Echeverría, la hija del ex-Consul de Costa Rica, Dr. Gerardo Echeverría, opresa con un contrato en Hollywood, Ernest B. Boyd, un accionista de propiedades de Nueva York, llegó en aeroplano, con una sortija de compromiso, montado en diamantes; él la amaba, ganó su voluntad y se casó con ella. Pasa su luna de miel en un apartamento de 390 West End avenue. «Hablo inglés, francés y español», con soltura, fué la pronta contestación que ella dió al director de películas parlantes,

#### ABANDONA LA CARRERA CINEMATOGRAFICA

Mrs. Ernest B. Boyd, Jr, renunció su carrera

en Hollywood a fin de casarse con una joven de la alta sociedad. El llegó en aeroplano para la ceremonia matrimonial antes de que la señorita Echeverría comenzara a trabajar en una film y se la llevó

#### EL MATRIMONIO FRUSTRÓ EL PLAN DE LA ESTRELLA "LATIN BEAUTY"

Estrellas de películas de Hollywood, quienes han ganado el amor de millones con su arte, comprenden con resentimiento el matrimonio de Olga Echeverría, belleza latina, y Ernest B. Boyd, accionista de propiedades de Nueva York. Mientras las ejecutivas del cine estaban acostumbrados a que les dijeran "sí" bajo cualquier circunstancia, caminaban por la costa del Oeste en busca de una mujer para una película parlante, la señorita Echeverría estaba inspeccionando un apartamento para su luna de miel en la 390 West End avenue.

Este es el escenario de la romántica escena

relatada por ella misma:

Escena 1.—La señorita Echeverría se compromete con Boyd.

Escena 2.— Entra el villano. El es un agente de un empresario de películas, quien quiere saber si es verdad que la señorita Echeverría puede hablar con soltura el español, el francés y el inglés. En un momento inesperado la muchacha dice "sí".

Escena 3.— Una caverna de un empresario en Hollywood. La señorita Echeverría está allí opresa con un contrato que ella había hecho. "A mi orgullosa belleza—murmuró el villano—; nosotros haremos de usted una estrella a la par de Adolphe Menjou". La puerta se abre de pronto y entra Boyd, quien ha venido del Este en aeroplano. "¡¡Nunca!!", grita él.

Escena 4.— Un personaje de California. La señorita se convierte en Mrs. Boyd, mientras un "cutback" muestra al empresario restregándose las manos de la congoja.

El novio tiene negocios en compañía con Douglas Elliman & Co.

NOOLVIDE un momento el pan de La Josefina; su elaboración es a base de la higiene.

El mejor medio de encontrar éxito en su negocio, es anunciándolo, se en este Periódico,

# La Valenciana

## Tienda de Calixto Madrigal

Frente al Pasaje Jiménez

Sigue en su más escandalosa REALIZACION de MERCADERIAS. Ultimamente ha recibido infinidad de artículos que vende a precios de verdadero baratillo.

Aproveche la oportunidad que le ofrece esta tienda y haga sus compras hoy mismo. Una visita le proporcionará economía.

# YOYOS

Tenemos a la venta esta diversión ideal. Pídalos aquí, que le proporcionan un rato agradable

## Algo más sobre una cantidad de dinero desaparecida

Ante nosotros se apareció un empleado del Departamento de Certificados del Correo a manifestarnos:

Honda pena nos ha causado el incidente provocado con motivo de las publicaciones hechas a raíz de la pérdida de los 900 colones que dice don Israel Blanco depositó en Juan Viñas y que se le extraviaron.

Para descargo de nuestra conciencia, nosotros hicimos cuanto estuvo

a nuestro alcance para despejar la incógnita y al efecto pusimos el caso en conocimiento de la Dirección General de Detectives. Esta Oficina hizo algunas investigaciones pero de su resultado no hemos sabido nada.

Puede asegurar a usted que de la honorabilidad de mis compañeros, cual más, cual menos, no se puede juzgar, pues son personas serias, de conducta intachable.

## DESEAMOS LLAMAR LA ATENCION DE NUESTROS CONSUMIDORES Y DEL PUBLICO EN GENERAL

acerca de la rebaja que hemos hecho a partir del 1° de Julio del corriente, sobre el precio de todo calorífero hasta de 880 watts en los calentadores de cocina (con o sin horno) que estén instalados o se pretendan instalar en el futuro.

Tenga presente, y no lo olvide, que al precio especial de

### Diez Colones Mensuales

la Compañía le dará a Ud. la oportunidad de poder disfrutar en su casa de un servicio cómodo, económico y eficiente, ahorrándole un considerable número de molestias.

The Costa Rica Electric Light & Traction Company, Ltd.

## ¡ GRATIS! A los consumidores de la Crema Dental

# Waite's

(ANTI-PY-O)

ESTA es la oportunidad de obtener un artículo de valor enteramente gratis. Guarde Ud. las cajas vacías de la famosa Crema Dental Waite's Antipyo y el cupón que va adjunto a cada tubo. Cuando haya reunido diez o más, presente las cajas vacías y los cupones a la dirección indicada al pie y le serán canjeados por un bonito artículo propio para damas o caballeros, un juguete para niños o algún objeto útil para la casa.

No olvide leer y seguir cuidadosamente las instrucciones que se dan en el cupón.

Distribuidor: — DR. M. FISCHER Apartado 434, San José, Costa Rica.

La legítima Crema Dental Waite's Antipyo se distingue por la caja azul y amarilla. No acepte sustitutos con nombres parecidos.

# Santo Domingo

# Del ambiente obrero

## Fiesta Patronal

A pesar de la crisis que se atraviesa, se espera que la fiesta patronal esté este año como los anteriores, lo mejor que se pueda pues se preparan grandes festejos.

rio, donde se le dió cristiana sepultura.

Aunque tarde, por este medio enviamos nuestro pésame a la familia doliente.

## Un ángel

El jueves pasado vieron desaparecer de su seno un ángel que voló al cielo, fruto del hogar de nuestros estimables amigos don Erf Fonseca y su estimable señora esposa doña Esperanza Carballo de Fonseca, lo que sentimos bastante.

## Gratitud

La señorita Arabela Bolaños Jiménez me suplica hacer presente, por este medio y ya que no le es posible hacerlo personalmente, sus profundos agradecimientos a todas aquellas personas que ya con sus visitas y con sus oraciones y demás demostraciones influyeron de una manera especial a aliviar su dolencia durante su enfermedad, manifestaciones que Dios les pague.

## Baile social

Programa de la música que ejecutará la Orquesta de Santo Domingo en el baile social que se celebrará el día 3 de agosto por la noche:

- Desfile—Marcha Aida. La mujer entre el zapato, Fox
- Ramoncito, Fox
- Nuevo Mundo, Blus
- A una Ola, Blus
- El Pagano, Vals
- Traube (extra), Danzón
- Luisa, Fox
- Era Carnaval, Fox
- Diafanía, Blus
- Bella Flor, Blus
- Malbaloca, Vals
- Silver Spray (extra) Danzón
- Leyendo tus Cartas, Fox
- Cantando en la Lluvia, Fox
- Algún Día, Blus
- En el país del Sueño, Blus
- Julita, Vals
- Urraca (extra) Danzón
- Una noche en Cairo, Fox
- Julietta, Fox
- Ángel Pecador, Blus
- Viene bien de Cuello, Blus
- Carta de Amor, Vals
- Lastenia (extra), Danzón

CORRESPONSAL

## Comunistas y la policía Muertos y heridos

La relación que se hace sobre los encuentros habidos en Mataderos, México, entre comunistas y la policía, arroja un número de quince comunistas muertos y doce heridos, lo mismo que algunos policiales, entre los cuales figura el coronel Aniceto Sifuentes, jefe de la Policía Rural, y dos compañeros más.

El principal jefe de los comunistas, Felipe Zárate, declaró que llevarán a cabo la manifestación por acuerdo común, y dijo que el gobierno del Presidente Ortiz Rubio es reaccionario y enemigo de la clase trabajadora.

Durante la manifestación los comunistas vitorearon a las Repúblicas soviéticas.

## En nuestro ambiente

En la capital de la República se observa que varios zapateros, carpinteros y albañiles han abandonado su herramienta para engrosar las filas de los braceros, herramienta de la cual perciben un salario que les permite llenar apenas sus más perentorias necesidades.

—A falta de un plan de colonias agrícolas que nos permita desarrollar las actividades en algo beneficioso para nos y para la nación en general, aquí estamos sudando lo que ahora nos comemos y lo que mañana pagarán nuestros hijos, nos decía un zapatero con pico en mano en carretera.

## Las cajas de los ricos

Por otro lado nuestros hombres tienden a tomentar el trabajo de reconstrucción donde el bracero encuentre un medio honrado de ganarse la vida sin perjuicio de carecer de lo indispensable para la subsistencia. Si mal no recordamos, en días pasados hizo públicas estas palabras un ilustre estadista:

—Si no procediera el gobierno en la forma como procede, hace días hubieran caído los obreros sobre las cajas de los ricos.

Es, pues, un medio de salvación el equilibrio económico que experimentamos en la actualidad, según nuestro ver y sentir.

## Concilio de los sin Trabajo

En San Antonio, Texas, se instaló un Concilio de los sin Trabajo cuyo fin es el mejoramiento del obrero. Celebró un miting para el cual convocó, no solamente a los sin trabajo, sino a los obreros en general. Fueron prohibidas por parte de los mismos obreros las alusiones políticas, religiosas o personales.

## 4000 trabajadores amenazados

Los minerales del Estado de San Luis, Potosí, México, denominados La Paz y Matehuala, están al clausurarse, dejando cesantes a cuatro mil trabajadores.

## La huelga amenaza

Los obreros de la fábrica de automóviles Ford en Buenos Aires, Argentina, lanzaron la amenaza de que declararán la huelga general si no son restituidos en sus empleos los obreros que recientemente fueron cesados a causa de la disminución de labores.

## Banco del Trabajo

En Ciudad de México se inauguró el 8 del

presente mes el Banco del Trabajo, con representación del Presidente Ortiz Rubio, asistencia del directorio del Banco, el Secretario de Industrias, Comercio y Trabajo y miembros de otras instituciones de crédito.

El representante del señor Presidente abrió la primera cuenta de la institución depositando la suma de quinientos pesos.

Al mismo tiempo se inauguró el taller de la primera cooperativa de los sin trabajo, la cual será refaccionada por el nuevo Banco.

CAJAS DE HIERRO CONTRA INCENDIO

## HERRING HALL MARVIN SAFE Co.

La mejor marca de cajas de Seguridad. Las hay en todo TAMAÑO y PRECIO y en FACILIDADES DE PAGO

ROMULO ARTAVIA

Agente Exclusivo

TELEF. 3058 — San José — APDO. 653

## RADIUS

FABRICA DE ESPEJOS Y MARCOS

A. Llerandi

Frente al Teatro Variedades

Espejos \* Marcos Cuadros

Los precios más bajos de Plaza

TELEFONO 3346

EL MEJOR PAN lo consigue Ud. en la

PANADERIA

## La JOSEFINA

Calle 8ª Norte — Frente al Mercado

Su elaboración se hace con las MEJORES HARINAS LLEGADAS AL PAIS

## UNITED FRUIT Co.

Nueva York Nueva Orleans

Servicio semanal con los vapores ULUA, TOLUA, CALAMARES y PASTORES. Llegan a Limón los Jueves por la mañana procedentes de Nueva York, vía Habana y Cristóbal. Salen los sábados por la tarde tocando en Cristóbal y en la Habana.

Servicio quincenal con los vapores CASTILLA, TELA e IRIONA. Llegan a Limón el día martes en la mañana con procedencia de Nueva Orleans, vía Puerto Colombia y Cristóbal. Salen los miércoles por la tarde para Nueva Orleans, vía Bocas del Toro y Cristóbal.

## Inglaterra

Servicio quincenal con los vapores CARARE, CAVINA y ARIQUANI. Llegan a Puerto Limón los jueves por la mañana, procedentes de Avonmouth, vía Kingston, los viernes por la tarde.

vonmouti, vía Barbadas, Trinidad y Cristóbal y saldrán de Limón para Avonmouth, vía Kingston, los viernes por la tarde.

Fácil conexión en Cristóbal con los vapores METAPAN, SIXAOLA, SANTA MARTA y ZACAPÁ, para los pasajeros que se dirijan a Cartagena, Puerto Colombia y Santa Marta.

Las Oficinas de la United Fruit Company en Limón y los Sub-agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucs., pueden dar los informes que les sean solicitados en relación con los servicios de pasajeros y carga.

Abril 4 de 1930,

M. M. MARSH, Administrador

## FIDEOS! Alimento ideal

Proporciona Salud \* Fuerza \* Vigor PIDA LA MEJOR CALIDAD

## EL PROGRESO

MUSMANI HNOS.

## MORA

POVEDA

AGENCIA de FUNERALES y CIRCULACION

100 varas Norte Liceo

TELEFONO 2842

Apto. 1463

# AL PUBLICO

LA DIRECCION GENERAL DE CO-  
RREOS tiene el gusto de comunicar al  
público que a partir del primero de  
agosto próximo las cartas multadas se  
entregarán a domicilio, previo pago de  
las tasas correspondientes.

Las personas a quienes no conviene  
esta práctica, se servirán manifestarlo así  
por escrito a la misma Oficina.

## Se ahogan entre los zancudos

El Barrio de Aranjuez en la parte Norte, ha sido invadido de tal manera por una plaga de zancudos que ni los mosquiteros son capaces de contenerla.

Dicen los vecinos de ese lugar de la ciudad que la noche se la pasan rasca y mas rasca hasta ulcerarse la piel, y el día espantándolos de la cara con las manos y soplos.

También dicen esos vecinos que en sus alrededores no hay depósitos de agua en descomposición, que las calles están limpias de ese mal; pero que si creen que el daño proviene del agua estancada en los excusados, la que no recibe ni desinfectante ni la visita de los inspectores de higiene, único medio de evitar que las viviendas sean el principal creadero de los malignos zancudos.

**Casa  
pequeña**  
y barata, se necesita una  
APARTADO 941 \* SAN JOSÉ

Se suplica al señor Quinto Braglioli, propietario de la Jardinería La Violeta, pasar por la Administración de este semanario para asuntos que le interesan,  
La Administración

### Magnífico gallo

Se vende un magnífico gallo de raza LEGO Entenderse con Rafaela v. de Murillo, 25 varas al Este del Telégrafo, Aranjuez.

**Anúnciese en este  
semanario**

# Los proyectos y más proyectos a la orden del día Otra aclaración que tiene interés

Por DON SIMPLICIO

Proyectos y más proyectos nos volvemos en esta hora de prueba... Sin precedentes. Hoy se proyecta una cosa y mañana otra... Con tendencias... A competir con los proyectantes de figuras en las pantallas de los cines, por analogía.

Sí... Somos enormes en proyectos. De éstos está que rebalsa la Cámara de diputados, al extremo de aplazar sus sesiones ordinarias para despachar tanto proyecto como proyectos nacen de los cerebros legislativos.

Cierto; cierto es. De proyectos hasta el codo está el Poder Ejecutivo con los sinsabores de la mala situación monetaria, el problema de los sin trabajo, el asunto bananos, los recortes y otros agregados.

Cierto es también. Pero es el caso que unos y otros proyectos, al madurar dejan las verdes atrás, como han sido los empréstitos, y

los que sazonan fertilizan en agudos dolores de cabeza como ocurrió con la excitativa que se hiciera a uno de los de la Cámara para rebajar el sueldo a los conscriptos.

Requetecierto. Y ahora se nos viene otro proyecto a aumentar la coplada, tal el de reformar la Constitución en el sentido de disminuir la nómina de los congresales.

Como si tal, eh?

Política, que ahí está don Cleto, nos dicen, de acuerdo.

Eh?

Sí, muy de acuerdo.

Quién lo vé!

Pero ahora que se trata de apearle el candil a los diputados en su nómina, cree don Cleto que se debe hacer en automóvil, para ver si así le dejan quietos los chunches oficiales,

Cuestión de técnica,

De buena voluntad

Pasa a la cinco

## Obsequio para Ud.

Con sólo ₡ 0 25 puede obtener una Bicicleta nueva marca

«JEAN THOMANN»

que obsequiamos en combinación con la Lotería del Asilo Chapuí el 3 de agosto de 1930. Pase a la SASTREEIA de R. A. MIRANDA, donde se encuentra en exhibición. Si la favorecida es una señorita, puede escoger una a su gusto. También hay bicicletas de carrera.

**4 números por 25 CENTIMOS**

Para el próximo sorteo, 12 magníficos premios en combinación con la Lotería del Asilo Chapuí.

Ap. 783— JORGE O. ROJAS B. —P. Jiménez  
Encargado de los Sorteos San José

# Nueva Combinación Maderera El Aserradero y Depósito de Maderas de RAMON LEON h.

Tiene el gusto de avisar a su numerosa clientela que a FIN DE PODER DAR PRECIOS AUN MAS BAJOS, ha hecho arreglos especiales para aserrar todas sus maderas en el Aserradero LA CALIFORNIA de W. BREALEY, donde también atiende órdenes, o en su DEPOSITO; Teléfono 3032.

## Zapatería

La PRINCESA

DEL DOLAR



**Jovita de Murillo**

En esta Zapatería encuentra Ud. las novedades que busque en el ramo: calzado elegante para señoras, señoritas y caballeros.— Sombreros de paja preciosos desde 6 colones, últimos estilos.— Visítenos.

AVENIDA CENTRAL—25 varas al Este de la Singer  
**TELEFONO 2819**

Refrescos

# Traube

Cerveza

## CRONICA HUMORISTICA

## Cuadro de costumbres

CUEMTO CAUSTICO

Por FRANCISCO CONEJO C.

Hay un medio barato de adquirir notoriedad que está muy en boga en estos tiempos de crisis decadentes y de pobres vundades.

Esta fórmula es sencilla, no exige ninguna preparación de mentalidad de quien cultiva el espíritu y quien produce algo en el orden de las ideas, con el propósito alto de ser útil al montón.

El procedimiento, como decimos, es fácil; algo así como estirar el brazo y tomar el objeto deseado: «Fuerza para mí dulce y sabrosa como fruta del cercado ajeno,» dijo el poeta.

Veamos el socorrido invento del cual vamos a pedir ante quien corresponda la patente del caso.

Se alistan buenas tijeras, se recortan de revistas literarias exóticas aquellas composiciones de algún mérito, especialmente de autores de fama mundial; después se hace un formato de libro o de revista y luego se publica un tomo sea de prosa o de flamante verso con un pomposo título de *Centro Editorial*.

Y así se van barajando nombres y producciones literarias de celebridades mundiales en las letras, ciencia y arte en general, cuyos valores reales reflejan, naturalmente, destellos de notoriedad e importancia hacia la personalidad liliputiense del editorialista, así sea un don Nadie.

Este novísimo invento, que va haciendo escuela, ha degenerado en una verdadera enfermedad epidémica, y lo que fuera en sus comienzos pueril entretención que a nadie proporciona resquemores, sino amable sonrisa tolerante, ha trascendido en asalto en plena rampla.

Voluminosa *mesnada de Amateurs*, a todo sol, con el álbum bajo el brazo, ambula por nuestras calles, pidiendo les pongan un verso o un pensamiento, creen que esto es tan fácil como soplar y hacer botellas o pedir novio al milagroso San Antonio.

Ayer, nada menos, leía, con sumo interés, un tomito de poesías le Plácido, el infortunado poeta cubano, cuando golpecitos discretos llamaron a mi puerta; salí, pensando en que había llegado el amigo

ausente que aguardaba, y, cual no será mi sorpresa, se me presenta un tipo desdibujado, con enorme melena decadente, torva mirada e indumentaria de calabrés, llevando bajo el brazo un enorme cartapacio.

Cref, a las primeras de cambio, que fuese el individuo comerciante-agente de muestras industriales o vendedor de *YOTOS*, la gran medicina para la vagancia oficial, cuando, sin preámbulos, se cuela dentro de la oficina, me extiende un álbum y me dice: «Conozco su fama literaria y de paso por este país para la América del Sur, quiero llevar un autógrafo de usted y un reflejo de su pensamiento».

Pero, señor mío, usted sufre una equivocación; soy un simple repórter de periódico; no estoy, por lo tanto, en condiciones de producir nada. vuelva mañana para prepararle algo.

—¡Oh! no admite la excusa; los hombres como usted jamás están desarmados para el combate; le exijo poner ahí inmediatamente unos versos inéditos, originales, respaldados con su firma,

Y, desenfundando un Smith & Wetson, calibre 44, apuntándome a la cabeza, me puso a escribir bajo su férula.

Imaginó mi situación de ánimo; tenía al frente un apache literario, y yo, inerme, bajo una presión tan morrocotuda, no tenía manera de evitarlo, y, comprendiendo que nuestra enfermedad del álbum coleccionista, como tantas otras en materia literaria, tienen procedencia exótica, preguntele al del Smith & Wetson:

—Puedo escribir cualquier verso?

—Cualquiera—contestó el apache—, tiene usted libertad de tema.

Valiente libertad, Dios mío!

—Allá va el verso; si no satisface, culpa es de usted, no del autor que escribe cogido por la tenaza del álbum. ¿A quien tengo el honor de dedicarlo?

—A Biófilo Panclasta, andarín moscovita del Soviet.

—Pues a don Biófilo, con el terror y el respeto debidos:

## Esta es la casa donde Ud. debe hacer su última parada



Sí, señor; en las acreditadas Tiendas de 5 & 10 Cts. 4, convenientemente instaladas en este amplio local es donde encontrará Ud. economía para su bolsillo, comprando del numeroso surtido de artículos puestos en REALIZACION, los que más le guste, pues los hay de diversa calidad. Una visita al EDIFICIO MIRHIGE BROTHERS le convence de la baratura existente

## LA URRACA

Hay un ave que basuras recoge en la arboleda, deshechos de seda en las alcobas y estiércol y paja en las llanuras. Llévalos luego allá a su nido y admirando los despojos de lo que fuera brillante colorido,

contempla orgullosa el montón informe de su afán, en el que se ven retazos de papeles sucios, carcomidos con nombres de autores ya borrados por la acción del tiempo (desteñidos); es la Urraca que rejunta, colecciona y merodea en los sagrados campos de la idea.

—Muy agradecido; llevo algo original que me recuerda la fauna de mi país, donde abunda este género de aves; allí la llaman *Pluribus pluma ave*.

—Pues aquí se llama *Editoribus pluma ave*, es igual, no discutamos el nombre...

Los macarrones de Musmani son los preferidos del público

## Una aclaración que...

(Viene de la 4)

para comprender que cuantas más luces haya en un recinto, con más claridad se resuelven los proyectos.

Claro, claro. Bonita cosa que McDonald se propusiera apagar en la mitad las ochocientas luces inglesas porque sus resplandores destellan por la Democracia? Atentaría contra las conquistas de la Majestad del Reino y de sí mismo.

Tocando la puerta con la punta de su bastón, llegó a la oficina de este don Simplicio nada menos que un Reverendo Cura de Parroquia.

—Buenos días, niño. —Adelante, Padre. Bordoneando, avanzó al interior.

—Siéntese. Tomó asiento en un banco de madera que con trabajo lo resistía; su semblante era de un atacado de fatiga y cansancio.

—Qué novedades le traen aquí —Qué dices, niño? —Que...

—La novedad la tienen vos con tus crónicas que estiran y encogen la falda de las muchachas.

—Sí? Explíquese. —Ah! No puedes vos tener una idea hasta dónde se les ha metido el Diabolo en las piernas a nuestras mocosas, al extremo que ya se me hacen insostenibles en mi parroquia. Vas a figurarte que cuando se hincan y llevan falda corta, ¡Dios mío! Cúbrete los ojos, niño y haz la señal de la Cruz! Es insostenible, eso. En el púlpito, con las Hijas de María, con las Hermanas del Corazón de Jesús, con la Liga de Acción Social, con cuanto Hermano hay y por haber, he pactado, a fin de luchar, ¡Jesús!, ¡Jesús!, por alargar la falda de esas muchachas que nos ponen a freír con sus modas.

—Habla usted muy claro, Padre. —Y así pasaste vos de gracejo al pintarlas como codiciadas de los chicos en una de tus crónicas de EL PAIS y las pusiste muy lucidas con su faldilla corta Malvado!, no ves que nos has hecho un gran daño en la campaña por alargar esa falda? Ya la tenemos entradita, entreditita un tantito en moda, y andá hoy a conseguir una larga? Todas se fueron arriba, y lo peor es que ya hasta las viejas como nosotros se les ha soltado la perra y andan tan cortas que parece el juicio final.

—Tiene razón, Padre. —Pues entonces para otra ocasión opiná por alargar la falda, aunque te echés de enemigos a los que en calles y parajes públicos las siguen de cerca con el ojo sobre sus piernas.

Muy bien, Padre. —Hasta otra vista, niño. —Hasta otra, Padre. —Ya te vendrá otro que te dirá lo mismo, —En espera quedará. —Bueno, pues, adiós. —Adiós, Reverendo.

—Habla usted muy claro, Padre. —Y así pasaste vos de gracejo al pintarlas como codiciadas de los chicos en una de tus crónicas de EL PAIS y las pusiste muy lucidas

Anúnciese en este semanario

# Del Exterior Revolución Social

## Triple muerte de un mexicano

México City, 27.—Manuel Hernández quería estar tres veces seguro que su suicidio no iba a ser un fracaso. Arrendó un cuarto en el tercer piso de un hotel, tomó un poco de veneno, luego se sentó en la baranda del balcón y se dió un balazo en la cabeza Cayó a la calle.

## Encuentra una rara desconocida en el desierto de Argelia

París, 27.—Conrad Kilian, un explorador francés descubrió en el Sudeste de Argelia, una raza que por mucho tiempo se consideró legendaria. Kilian encontró la gente de una parte del Desierto de Saara más desconocida que los polos norte y sur, y también descubrió depósitos de ricos minerales.

## Millonario a los 99 años

Louisville, Ky, 27.—Daniel F. Roidhar en 1926 hizo testamento de sus bienes por valor de \$ 3 000 000,00 a su tío Mr. Reidnar; murió a la edad de setenta años y su tío se convirtió en millonario a los 99 pero murió a las dieciocho horas después de haber recibido esta fortuna.

## El caso del Sr. Ortega

Santo Domingo, Julio 25 de 1930.

Sr. Director de EL PAIS. San José.

Estimado señor:

Abusando de su bondad, me permito solicitarle un rinconcito de su periódico, para que me le dé publicidad al siguiente "Parte de Policía", con la nota que yo pongo al pie. Dicho "parte" dice como sigue:

"Sr. Comandante de Policía"

23 de Julio de 1930.

En esta fecha se presentó don Emilio Visconti y dijo: "Que como Jefe de los trabajos del Tajo del Virilla solicita de su Autoridad se le prevenga al señor José

## Chifladura por calzado origina una demanda de divorcio

Berlín, 27.—Un esposo berlinés, está pidiendo divorcio porque su esposa dedica todo el tiempo a los zapatos. Ella cambia de calzado seis o diez veces al día, ahora tiene noventa pares de calzado y cada semana compra un par nuevo. Ocupa todo espacio en el dormitorio, así como también los armarios del marido, para su colección de zapatos.

## Encuentra una moneda de los colonizadores españoles

Petersburgo, 27.—Mientras araba un poco de terreno A. M. Parson, que vive en Mill Creek, encontró una moneda antigua. La fecha muestra que fué hecha en 1773. Un lado enseña la impresión de una cara de Lonre con la inscripción «Dei Gratia Carolus II» El otro lado tiene el escudo de armas de España con la inscripción «Hispan Et Ind Rex R. F. SR.»

## Friso de mar posas en forma de arco iris

Providencia, R. I, 27.—

Luther D. Burlingame de Providencia, tiene un iris de diez pulgadas de ancho, cuyo círculo cubre por completo una de las paredes de su conservatorio Este iris que tiene la forma de arco iris, está hecho únicamente de mariposas. Fuera de una colección de diez mil ha escogido las más raras, de colores más vivos y las más interesantes para fabricar este iris.

Ha arreglado las mariposas de tal manera, que el arco iris está formado de colores muy resplandecientes. Los colores brillantes de las alas están tan perfectamente arreglados, que el color rojo se va desvaneciendo, hasta convertirse en color rojo muy claro, casi imperceptible, después en amarillas, verdes, azules, púrpura y ultravioletas.

## Curioso tipo de lagarto cogido en Eagle River

Eagle River, Wisc, 27.—Se ha encontrado en un lago cerca de Eagle River, un tipo de lagarto muy curioso que ha traído la atención de los naturalistas quienes han sido inhábiles de analizarlo. El reptil tiene cerca de nueve pulgadas de largo, el cuerpo parece de culebra, la cola parecida a la de un pescado, las patas de un perro y en cada lado de la cabeza tiene un plumaje que parecen las plumas en miniatura de un avestruz.

## El Jefe del Ministerio Público ordena una apelación

El Lic. don Víctor Vargas Quesada, Jefe del Ministerio Público, ordenó al agente fiscal de Alajuela, apelara de la resolución del señor Juez del Crimen, con respecto a la libertad de Donato Monge, presunto autor de la muerte de su abuelo Juan R. Monge.

La declaración de su tía Pacífica Monge, que fué la que lo descubrió quitándole la careta, lo hunde, pues no es posible suponer que se haya equivocado, tratándose más de un familiar.

Anunciarse en El País es vender con prontitud

El próximo 17 de agosto será una fecha trágica que señala una época en la historia de la humanidad.

Es una gigantesca revolución socialista que arrollará en el mundo entero todos los obstáculos de un orden oficial o social que se le opongan a su paso.

Hasta los cimientos serán removidos del actual edificio social.

Un nuevo orden comunista, una nueva civilización se acercan.

El tremendo cataclismo de Rusia en donde desapareció el ancestral poder autocrático, va ahora a repetirse con iguales características, en las naciones más poderosas del mundo.

Todas las obreros sindicalistas de Europa y la América concurrirán el 17 de agosto de 1930, en todas partes, a una gigantesca huelga de carácter universal y han señalado el 17 de agosto, fecha en que fueron sacrificados en la silla eléctrica de Estados Unidos de América los obreros Saco y Vanzetti.

La orden y organización de este trascendental movimiento obrero ha aparecido simultáneamente en Inglaterra, España, Francia, India, Alemania, Argentina, Estados Unidos y México.

El mundo se prepara para una época de renovación en su estructura social.

La crisis económica que azota a todos los pueblos de la tierra es como el preludio de la gran crisis que hará desaparecer el poder de las castas privilegiadas.

La humanidad después de destruir el feudalismo de la sangre, de arrollar los mayorazgos; de luchar contra el poder secular de la nobleza, ha visto que su trabajo en el orden social fué estéril y baldío por cuanto cayó bajo el dominio del Trust y del capitalismo de una burguesía ignorante y despiadada por sus instintos egoístas y explotadores de las fuerzas vivas productoras de riqueza.

Olvidados los sentimientos de solidaridad y de justicia de los dirigentes de los pueblos, pensaron únicamente en su propio beneficio sin preocuparse del proletariado, de la enorme masa obrera que ha comprendido dónde está la pústula social, dónde están el robo, la concupiscencia y la absorción.

Hay que esperar acontecimientos que nos sobrecogerán de espanto y de horror!

FRANCISCO CONEJO C.

## Gran Hotel Victoria

TELEFONO 3687 - SAN JOSE  
125 varas al Norte del Mercado

Venga a comer a nuestros Elegantes Reservados Comedores. Contamos con el Gran Chief de Cocina Francés, el que ofrece sus exquisitas comidas. Alquileres más lujosos cuartos amueblados: 2, 3 y 5 colonos, a todas horas.

Abierto hasta las 2 de la mañana. Visítenos Ud. Confort, Higiene y Esmerado Servicio ELECTROLA y Radio para diversión de los Pasajeros  
AMADOR F. CONZALEZ, Propietario

A los agentes que retienen fondos y a quienes hemos suplicado que los remitan, les hacemos saber que si no ciere pronto esas cuentas se les suspenderá el periódico y se publicarán sus nombres

## Los sueldos Hallazgo en de los empleados públicos un potrero del Barrio Luján

La Administración Principal de Rentas atenderá al pago de los sueldos de los empleados públicos, correspondientes al corriente mes, en la siguiente forma:  
Lunes 27 de julio, giros no mayores de... \$ 5000  
Martes 29 de... 10000  
Miércoles 30, de 200,00  
Jueves 31 de... todos los demás.

En un potrero por el Barrio Luján fué encontrada una cajita de madera con un envoltorio dentro, testigos presenciales dicen que el contenido era un feto, las autoridades judiciales se constituyeron en el lugar para lo de su cargo. Se tratará de un infanticidio?

## PARACUERIA

# La Japonesa D. REGO

Se ha trasladado 25 varas al Sur de su antiguo local, detrás de la Iglesia de La Merced, aprovechando la ocasión para ofrecer al público un gran surtido de

## Sombrillas y Paraguas

a precios muy bajos

## IMPRENTA

FALCÓ HERMANOS

175 varas al Este de la Pulpería Limón

## Casa pequeña;

y barata, se necesita una APARTADO 911 - SAN JOSÉ